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Скоро старт продаж новой очереди  жилого комплекса Группы Аквилон на ул. Поморской

В Архангельске живёт человек, 
которого зовут Виктор 
Петрович Панов. Нет, не так. 
ВИКТОР! ПЕТРОВИЧ! ПАНОВ! 
Тут не работают правила 
русского языка, которые обычно 
используют при написании 
фамилии, имени и отчества. 
Только заглавные буквы, только 
восклицательные знаки!

Панов: человек-театр
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РЕКЛАМА

■ Контрагенты с «плохой» репутацией –
не повод для «снятия» расходов

Налоговики по результатам проверки ООО «Стройимпульс» ре-
шили, что некоторые контрагенты предприятия не вели реальной 
хозяйственной деятельности, поскольку сдавали свою отчётность 
с минимальными суммами налогов и имели признаки «техниче-
ских» компаний. По мнению налогового органа, товар ими переда-
вался ООО только по документам, а в действительности не заку-
пался и не поставлялся.

В результате налогоплательщику доначислили к уплате в бюджет НДС в размере 
17,9 млн рублей, налога на прибыль на 18,3 млн рублей, а также пеней и штрафов более 
чем на 15 млн. Суды первых двух инстанций поддержали выводы налоговиков, но касса-
ционный суд посчитал иначе, отметив, что проверяющие не опровергли факты поставок 
товаров налогоплательщику и не доказали, что он, делая эти закупки, не преследовал ре-
альной экономической цели.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» («Бухгалтерский 
Экспертный Налоговый Центр»), анализирует это арбитражное дело и вы-
ясняет правовые основания, по которым суд пришёл к выводу о незакон-
ности действий налоговиков.

Для быстрого перехода к тексту статьи просто отсканируйте 
QR-код.

Бизнес-блокнот
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21 апреля состоялся первый за последние 30 лет прямой авиарейс 
из Архангельска в Минск. Этим бортом, среди других пассажиров, 
в Республику Беларусь вылетела делегация Архангельской области 
во главе с губернатором Александром ЦЫБУЛЬСКИМ. Визит носил 
в первую очередь экономический характер. В бизнес-миссии приняли 
участие более 30 предприятий и предпринимателей нашего региона.

Прямого авиасообщения 
между Архангельской обла-
стью и Белоруссией не было 
с 1994 года.

«Меж ду тем интерес 
к этому направлению фик-
сируется очень высокий. Ду-
маю, что рейсы будут хоро-
шо загружены. В советское 
время пассажиропоток меж-
ду Архангельской областью 
и Беларусью составлял 10-
12 тысяч человек в год, – 
отметил Александр ЦЫ-
БУЛЬСКИЙ. – С появлени-
ем прямого авиасообщения 
визиты, подобные нашему, 
в том числе представителей 
бизнеса, деловых кругов, бу-
дут носить регулярный ха-
рактер».

Значимость открытия 
регулярного авиасообщения 
между Поморьем и Минском 
подчеркнул и Президент Бе-
ларуси Александр ЛУКА-
ШЕНКО во время встречи 
с главой Архангельской об-
ласти.

«Это хорошее начало 
и открытие новых возможно-
стей для бизнеса. Нам есть 
что предложить друг другу 
во многих сферах, в том чис-
ле в туризме, – уверен пре-
зидент Белоруссии. – Ар-
хангельская область – дав-
ний и надёжный партнёр 
нашей страны. С 2020 года 
идёт планомерное увеличе-
ние объёмов взаимной тор-
говли. Пять лет назад сто-
роны говорили о достиже-
нии максимального на тот 
момент обмена товарами 
в объёме примерно 46 мил-
лионов долларов. Но уже 
в 2023 году был установлен 
новый рекорд – почти 85 
миллионов долларов».

В начале этого года по-
ложительная динамика со-
храняется. Товарооборот 
увеличился в 2,7 раза. Опе-
режающими темпами – в 4,6 
раза – вырос импорт из Ар-

хангельской области. В де-
нежном выражении это 
практически 22 млн долла-
ров.

Александр Цыбульский 
выразил уверенность в том, 
что товарооборот продол-
жит расти. В этом заинте-
ресованы и представители 
бизнеса Архангельской об-
ласти, прибывшие в Минск 
в составе делегации.

ОСВОИТЬ
СЕВМОРПУТЬ

Одним из перспектив-
ных направлений сотруд-
ничества глава региона на-
звал возможность отправ-
ки грузов предприятиями-
экспортёрами Республи-
ки Беларусь через морской 
порт Архангельск.

«Стратегическая зада-
ча для Белоруссии – найти 
новые возможности пере-
валки экспортных грузов. 
И в этом плане нам важно 
серьёзно освоить Север-
ный морской путь, по ко-
торому можно поставлять 
десятки миллионов тонн 
грузов. Поэтому у нас есть 
большой интерес к сотруд-
ничеству с Архангельской 
областью, – пояснил Алек-
сандр Лукашенко. – Воз-
можен вариант, когда Бе-
ларусь станет работать 
напрямую с вами, минуя 
порты Санкт-Петербурга 
и Мурманска».

Ещё одно направление, 
по которому глава белорус-
ского государства предло-
жил работать сообща, это 
транспорт. Флагманским 
направлением для страны 
является машиностроение. 
Белорусская техника актив-
но поставляется в Россию. 
При этом, уточнил Алек-
сандр Лукашенко, пред-
приятия готовы участвовать 
в организации обслужива-
ния машин на местах.

«Архангельская область 
может предложить перспек-
тивные площадки для раз-
мещения сборочных произ-

водств, а также ряд инстру-
ментов государственной 
поддержки для повышения 
эффективности разработки 
и реализации инвестицион-
ных проектов в регионе», – 
добавил Александр Цыбуль-
ский.

ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ФЕРМ И ДОМОВ

Обсуждение вопросов 
развития сотрудничества 
продолжилось на встрече 
делегации Поморья с заме-
стителем председателя пра-
вительства Республики Бе-
ларусь Петром ПАРХОМ-
ЧИКОМ. Особое внимание 
было уделено взаимодей-
ствию в сфере сельского 
хозяйства.

«Беларусь находится 
в пятёрке ведущих миро-
вых производителей моло-
ка. По производству сви-
нины и говядины мы вхо-

дим в 20 ведущих стран-
производителей, – отметил 
Пётр Пархомчик. – У нас так-
же наработан большой опыт 
в строительстве ферм: мы 
изготавливаем всё необхо-
димое оборудование, поэто-
му в этом направлении так-
же готовы совместно рабо-
тать».

Александр Цыбульский 
в свою очередь отметил не-

обходимость усиления взаи-
модействия в лесопромыш-
ленной сфере, где и Архан-
гельская область, и Респу-
блика Беларусь имеют хоро-
шие компетенции. Ещё од-

ним взаимовыгодным на-
правлением может стать 
строительство.

«За три года в Архан-
гельской области рассели-
ли уже 500 тысяч квадрат-
ных метров аварийного жи-
лья, а в ближайшие шесть 
лет нам предстоит рассе-
лить ещё один миллион ква-
дратных метров аварийного 
жилфонда. Объёмы стройки 
как минимум удвоятся. По-
этому по тем видам строи-
тельных материалов, кото-
рых нам сейчас не хватает, 
мы бы хотели нарастить обо-
роты», – сообщил Александр 
Цыбульский.

СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР
ДЛЯ ПОМОРЬЯ

Во время визита в рес-
публику делегация Архан-
гельской области посети-
ла ведущие белорусские 
предприятия, в их числе 
Минский автомобильный 
завод. На повестке – соз-
дание в нашем регионе 
мультибрендового сервис-
ного центра. Перспективы 
его появления глава Помо-
рья обсудил с генераль-
ным директором АО «Мин-
ский автомобильный за-
вод» Валерием ИВАНКО-
ВИЧЕМ.

Основным направлени-
ем сотрудничества пред-
приятий Архангельской об-
ласти с АО «МАЗ» является 
поставка автобусов. Напом-
ним, что в 2023 году ключе-

вой перевозчик Архангель-
ска – ТК «Рико» – приобрёл 
в лизинг машины производ-
ства Минского автомобиль-
ного завода. Всего в парке 
компании 151 автобус марки 
«МАЗ-206946». К слову, ди-
ректор предприятия Майр-
бек МАГОМАДОВ также 
принял участие в бизнес-
миссии в Минск.

Во время посещения за-
вода обсуждались вопро-
сы сокращения сроков по-
ставки запасных частей к ав-
тобусам, чтобы ускорить их 
ремонт и не нарушать гра-
фик движения транспорта. 
Решить эту задачу поможет 
локализация в Архангель-
ской области производства 
запчастей.

«С учётом планов по соз-
данию сервисного центра 
необходимо ориентировать 
архангельские компании 
на приобретение техники 
белорусского производства. 
Мультибрендовый центр, ко-
нечно, будет завязан на коли-
чество обслуживаемой тех-
ники, значит, важно ориен-
тировать его и на лесную тех-
нику, а также производство 
самых необходимых деталей 
для неё, чтобы ускорить про-
цесс обслуживания», – счи-
тает Александр Цыбульский.

Также белорусские пар-
тнёры предложили локали-
зовать в Архангельской об-
ласти производство ком-
плектующих для коммуналь-
ной техники.

«Мы готовы помочь ор-
ганизовать сборку шас-
си или других комплектую-
щих для производства тех-
ники, предназначенной для 
жилищно-коммунального 
хозяйства. Можем органи-
зовать рабочие места, на ко-
торых по нашим технологи-
ям будут собираться над-
стройки для мусоровозов. 
И эта техника затем будет 
эксплуатироваться в Ар-
хангельской области. Гото-
вы делиться знаниями», – 
заверил Валерий Иванкович.

ОТ БОРЬБЫ 
С САНКЦИЯМИ ‒ К НОВЫМ 

ПЕРСПЕКТИВАМ
На заводе «Амкодор», где 

производят спецтранспорт 
для дорожно-строительной, 
логистической, торфодобы-
вающей, лесной, коммуналь-
ной, сельскохозяйственной 
отраслей, участники деле-
гации обсудили перспекти-
вы применения белорусской 
техники на производствах 
в Архангельской области.

«Сегодня санкционные 
ограничения открывают но-
вые перспективы для со-
трудничества Архангельской 
области с Республикой Бе-
ларусь по техническому обе-
спечению лесопромышлен-

Визит: Архангельская область укрепляет сотрудничество с Республикой Беларусь

Первый рейс международного значения

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК

«Для нас Беларусь – стратегический партнёр. 
Общая задача – развивать сотрудничество 
по всем направлениям и находить новые 
возможности для расширения деловых 
контактов. Для этого мы приехали в республику 
большой делегацией. Достигли предметных 
договорённостей в сфере агропромышленного 
комплекса, науки и образования, логистики 
в части поставки грузов через наш порт. 
С учётом задач, которые ставит перед нами 
Президент России Владимир ПУТИН, 
стратегически важно сейчас наращивать объёмы 
перевалки грузов по Северному морскому пути. 
В развитии этого направления заинтересованы 
оба братских государства».

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области
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ного комплекса», – отметил 
Александр Цыбульский.

Помимо лесной про-
мышленности, белорусская 
техника может широко ис-
пользоваться и для добычи 
торфа – сейчас в Архангель-
ской области насчитывается 
626 месторождений с запа-
сами торфа в объёме почти 
720 млн куб. метров.

«Первый проект по про-
мышленной добыче торфа 
уже реализуется в Мезен-
ском округе: там, кстати, 
как раз используют техни-
ку белорусского производ-
ства, в том числе предпри-
ятия «Амкодор», – напомнил 
губернатор.

Делегация арк тиче-
ского региона побыва-
ла и на предприятии ОАО 
«БелАЗ». Сегодня БелАЗы 

активно используются на-
шими крупнейшими добы-
вающими предприятия-
ми: АО «Севералмаз», «АГД 
Даймондс». Кроме алма-
зодобывающих предпри-
ятий, карьерные само-
свалы марки «БелАЗ» экс-
плуатируют АО «Северо-
Онежский бокситовый руд-
ник» и ООО «Онега-неруд».

Во время посещения за-
вода губернатор Архангель-
ской области поучаствовал 
в небольшом тест-драйве 
и лично оценил удобство 
управления БелАЗом.

«В Архангельской обла-
сти предполагается расши-
рение деятельности по до-
быче алмазов, в планах 
также освоение крупного 
свинцово-цинкового место-
рождения и месторождений 
инертных материалов для 
строительства. Это откры-
вает возможности для даль-
нейшего сотрудничества 
промышленных предприя-
тий нашего региона с бело-
русскими машиностроите-
лями», – подчеркнул Алек-
сандр Витальевич.

ОБЩЕНИЕ
В ФОРМАТЕ B2B

В дни визита делега-
ции в Республику Бела-
русь состоялся российско-
белорусский форум, на ко-
тором был представлен ин-

вестиционный потенциал 
Архангельской области. Об-
ращаясь к участникам фо-
рума, Александр Цыбуль-
ский отметил, что у Белорус-
сии и Поморья много общих 
деловых интересов, вклю-
чая сотрудничество в сфе-
ре целлюлозно-бумажного 
производства и лесопро-
мышленного комплекса, по-
ставки грузов через порт Ар-
хангельск.

Взаимный интерес есть 
и по многим направлениям. 
Это подтвердили многочис-
ленные встречи и перего-

воры компаний Архангель-
ской области с организация-
ми и специалистами бизнес-
объединений республики.

Для архангельской ком-
пании «Кит Софит», занима-
ющейся разработкой и вне-
дрением программного обе-
спечения, Беларусь являет-
ся перспективным рынком 
сбыта. По словам директо-
ра компании Михаила НИ-
ТИШИНСКОГО, в рамках 
бизнес-миссии удалось по-
сетить Минскую фабрику 
Гознака и предприятия де-
ревообрабатывающей про-
мышленности. Главная зада-
ча – обсудить возможность 
экспорта IT-разработок.

Есть потенциал и у по-
ставок в республику аэроса-
ней «Амфибия», которые мо-
гут использоваться для спа-
сения людей. Директор ар-
хангельской компании «НПО 
ТЭВС» Андрей МАЛЫГИН
рассказал, что белорусская 
сторона проявила заинте-
ресованность в продукте, 
в ближайшей перспективе 
эти вопросы будут прора-
ботаны предметно.

Напомним, что меро-
приятия, направленные 
на продвижение россий-
ской продукции и услуг 
на зарубежные рынки, про-
водятся в рамках реализа-
ции национальных проек-
тов «Малое и среднее пред-
принимательство» и «Меж-
дународная кооперация 
и экспорт».

Одним из итогов поезд-
ки стало подписание глава-
ми Архангельской и Мин-
ской областей плана меро-
приятий по реализации со-
глашения между правитель-
ствами регионов. Он вклю-
чил в себя взаимодействие 
в торгово-экономической, 
научно-технической и куль-
турной сферах на период 
с 2024 по 2026 год. Стороны 
также договорились о про-
должении совместной ра-
боты по организации и про-
ведению взаимных бизнес-
миссий, а также об обмене 
информацией о планируе-
мых инвестпроектах, разви-
тии туризма и других сфер.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Евгения ШЕЛЮК, министр экономического развития, 
промышленности и науки Архангельской области:

– Организации нашего региона не только готовы предложить 
на экспорт различные виды продукции, но и заинтересованы в поис-
ке новых деловых партнёров для реализации совместных проектов, 
способствующих росту внешнеэкономической деятельности между 
двумя странами. В рамках делового визита участники архангельской 
делегации посетили более 20 предприятий, где провели b2b встречи. 
Прошли переговоры наших производителей с белорусскими дистри-
бьюторами. Представители предприятий лесопромышленного ком-
плекса встретились с руководством министерства лесного хозяйства республики для 
обмена опытом в области лесовосстановления, а представители алмазодобывающей 
компании обсудили поставки из Беларуси карьерной техники.

Юрий ТРУБИН, заместитель генерального директора 
АО «АЦБК»:

– Программа поездки была очень насыщенной. Особенно цен-
ными для нас стали встречи с представителями органов власти рес-
публики: теперь мы понимаем тот вектор, по которому будут разви-
ваться отношения между Россией, и в частности Архангельской об-
ластью, и Белоруссией. Из промышленных площадок нас в большей 
степени заинтересовал «Амкодор». С учётом последних событий, мы 
меняем подходы, ищем новых поставщиков. Благодаря подобным 
бизнес-миссиям наш кругозор расширяется.

Максим ДОЛГОПОЛОВ, директор ООО «Берег реки»:
– В Белоруссии удалось посетить ряд предприятий, занимающих-

ся обработкой ягод и грибов, выращиванием культур. Опыт респу-
блики в этом плане очень полезен. Наша компания сейчас совмест-
но с партнёрами разрабатывает уникальную технологию и прототип 
по выращиванию ягод морошки и княженики в вертикальной сити-
ферме. Также мы «прощупали» рынок на предмет сбыта готовой про-
дукции из северного сырья. Конечно, черникой, клюквой и брусникой 
там никого не удивишь, однако есть интерес к груздям и морошке.

Резкое похолодание и обильные снегопады, 
случившиеся в двадцатых числах апреля, 
как и следовало ожидать, быстро нашли 
метеообъяснение. Оказывается, во всём 
виноват балканский циклон, пронёсшийся 
с юга на север России. В то время как погода 
на Черноморском побережье била рекорды 
тепла, в Архангельской области воцарился 
стабильный минус. Ледоход на Северной 
Двине, начавшийся ещё в первой декаде 
месяца, никак не мог осилить дорогу 
до Белого моря.

На словах у ответствен-
ных начальников «всё под 
контролем», а на деле –
то буксиры из-за тяжёлого 
льда не могли обеспечить 
перевозку людей с остро-
вов на «большую землю», 
то в Холмогорах вода стала 
топить кладбище, а затем 
уже и жилые дома. Под Но-
водвинском, по словам мест-
ных жителей, уходили в воду 
дачные участки и строе-
ния СОТ «Дружба». Вдруг 
ни с того ни с сего возво-
дятся дамбы, чтобы предот-
вратить затопление автомо-
бильных дорог. А наблюдать 
подтопление посёлка быв-
шего Архангельского гидро-
лизного завода в период по-
ловодья уже стало какой-то 
нездоровой традицией.

Обидно то, что обшир-
ные территории НАО, Архан-
гельской, Мурманской обла-
стей, Республики Коми ред-
ко удостаиваются внимания 
Гидрометеоцентра. По тра-
диции основное внимание 
на Северо-Западе уделяет-
ся Санкт-Петербургу. Это, 
знаете ли, как-то совсем ма-
ловато для страны, имею-
щей амбиции осваивать Се-
верный морской путь! Порой 

впечатление от федераль-
ных метеосводок создаёт-
ся такое, что ставится зада-
ча не рассказать о погоде как 
она есть, а успокоить граж-
дан – «всё хорошо, тепло су-
ществует и скоро будет всю-
ду». Именно эта странная ма-
нера не в меру улыбчивых те-
леведущих, напрочь утратив-
ших способность адекватно 
рассказывать о явлениях не-
благоприятных и опасных, 
как представляется, лежит 
в основе естественного бес-
покойства многих северян. 
Ставшие вдруг нежданны-
ми затопления в Оренбург-
ской области вкупе с низкой 
компетентностью тамошних 
властей не могли не потре-
вожить.

И как оказалось, не на-
прасно. Северное УГМС вро-
де регулярно публикует свои 
гидрологические бюллетени, 
но балканский циклон, полу-
чается, подкрался к нам не-
заметно…

Прежде всего, мы до сих 
пор не очень-то хорошо ос-
мыслили реалии глобаль-
ного изменения клима-
та. Постоянно идут отсыл-
ки на те или иные историче-
ские прецеденты с ледохо-
дом на Двине. Но, что самое 
грустное, возникающие па-
водковые проблемы власть 
и МЧС уже привыкли решать 

при помощи взрывных ра-
бот. При этом скромно за-
малчивается экологическая 
цена решения, нам баналь-
но не говорят, какой ущерб 
взрывы наносят самым раз-
личным обитателям речных 
глубин. К сожалению, ред-
ко вспоминают и жертв это-
го варварского метода – со-
трудников МЧС Владими-
ра Зотова и Михаила Неу-
ступова, погибших 17 апре-
ля 2013 года при проведе-
нии взрывных работ на Дви-
не под Орлецами.

Тр а д и ц и я  в з р ы в о в 
на Двине сугубо постсо-
ветская. Во времена СССР 
на реке работали земсна-
ряды, они занимались в те-
чение лета дноуглублени-
ем. Оттого и ходили речные 
пароходы, «Ракеты» до Кот-
ласа, а «Кометы» – в места 
поближе. Хорошо бы, нако-
нец, понять всем: такая река, 
как Северная Двина, может 
быть полностью под кон-
тролем лишь тогда, когда её 
любят, холят и лелеют, когда 
она пребывает в центре вни-
мания власти не на словах, 
а на деле. Так когда же зем-
снаряды вернутся на Двину? 
Ведь полноводность и безо-
пасность очень близкие по-
нятия.

И ещё один важный мо-
мент. Генеральная прокура-
тура уже выявила пробле-
мы с бедственным состоя-
нием матчасти метеослуж-
бы: около 20% метеопунктов 
в стране по факту не функ-
ционируют. Председатель 
Правительства РФ Миха-
ил Мишустин пообещал ве-
домству к 190-летнему юби-
лею повышение зарплат. Всё 
это, конечно, радует. И хоро-
шо бы ещё ввести норматив 
на дополнительное освеще-
ние в соцсетях и СМИ такого 
сложного природного явле-
ния, как ледоход.

Стихия

Лёд тронулся,
господа метеорологи?

Герман КУЗНЕЧИХИН
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Дольщики жилого комплекса «Квартал Победы» 
в Северодвинске оказались заложниками правовой 
коллизии. Есть инвестор, готовый достроить брошенные 
прежним застройщиком-банкротом дома. Однако 
входящая в Группу Аквилон компания, вернувшая 
людям надежду на получение ключей от новых 
квартир, не может зайти на площадку. «Бизнес-класс» 
разбирался в причинах сложившейся ситуации.

Строительство жилого ком-
плекса в районе перекрёстка улицы 
Победы и проспекта Труда в Севе-
родвинске началось ещё в 2016-м. 
На участке площадью около 2,5 
га планировалось возвести четы-
ре девятиэтажных дома, однако 
к концу 2020 года был сдан толь-
ко один. Каждый из оставшихся 
корпусов ЖК строило отдельное 
юридическое лицо, причём заре-
гистрированное в Москве или Мо-
сковской области: ООО «КП Оче-
редь 2», ООО «КП Очередь 3» 
и ООО «КП Очередь 4». Впрочем, 
генеральный директор у фирм был 
один – Ирина ШПАКОВА.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО
В 2021 году работы останови-

лись. Причиной стало наложение 
ареста на имущество компаний-
застройщиков в рамках уголовно-
го дела о мошенничестве в крупном 
размере. Это дело сейчас рассма-
тривается в Пресненском районном 
суде города Москвы. Одним из его 
фигурантов является бенефици-
ар инвестиционной компании QBF 
Роман ШПАКОВ – сын Ирины Шпа-
ковой. Как следует из материалов 
дела, QBF по сути являлась пира-
мидой, которая под видом инвести-
рования денег вкладчиков в серьёз-
ные финансовые портфели могла 
похитить у них около 5-7 млрд руб-
лей. Пайщики этого фонда обнару-
жились в составе инвесторов стро-
ительства ЖК «Квартал Победы».

Сторона обвинения в лице 
прокуратуры Москвы настаива-
ет на том, что структуры аффили-
рованы, и уже в который раз хода-
тайствует о продлении срока аре-
ста имущества ОООшек, сейчас он 
установлен до 10 июля 2024 года.

Добавим, что Роман Шпаков, 
в отличие от других обвиняемых 
по делу о мошенничестве, успел 
скрыться за границу и объявлен 
в международный розыск.

ТРИ ВАРИАНТА
Но вернёмся к делам северод-

винским – а они арбитражные. 
В связи с арестом имущества всех 
трёх ООО сроки строительства 
были нарушены. К установленной 
дате – сентябрю 2022 года – дома 
2, 3 и 4 «Очередей» застройщик 
сдать не смог. Проектное финан-
сирование он так и не получил.

Недостроенные объекты вклю-
чили в единый реестр проблем-
ных. Самый высокий на сегод-
ня дом «дотянут» до четвёртого-
пятого этажей, самый маленький – 
на стадии фундамента. По иници-
ативе ППК «Фонд развития тер-
риторий» в 2023 году в отноше-
нии ООО была введена процеду-
ра банкротства. Ирину Шпакову от-
странили от должности генераль-
ного директора. По решению Арби-
тражного суда Архангельской обла-
сти утверждён конкурсный управ-
ляющий – Ольга МОГИЛЕВЦЕВА. 
Именно она сейчас занимается за-
щитой законных прав и интересов 
обманутых дольщиков.

Сейчас по трём домам та-
ких дольщиков насчитывается 97: 
до сих пор они не могут получить 
ни денег, ни квартир. При этом не-
которые из них продолжают платить 
ипотеку. Стоит отметить, что сре-
ди пострадавших есть работники 
оборонных предприятий – Севма-
ша и «Звёздочки», а также участни-
ки специальной военной операции.

Законодательством предусмо-
трены три сценария восстановле-
ния их прав. Первый – выплата ком-
пенсации ущерба из средств Фон-
да развития территорий при софи-
нансировании со стороны регио-
на. Однако на запрос конкурсно-
го управляющего ранее был полу-
чен отрицательный ответ: средств 
на эти цели сейчас в фонде нет.

Второй – создание дольщиками 
жилищно-строительного коопера-
тива и самостоятельная достройка 
домов. Но люди такими средства-
ми, конечно, не располагают и кре-
дит получить не смогут.

Третий – приход инвестора, ко-
торый выкупит объект и за свой 
счёт достроит дома.

НОВЫЙ ИНВЕСТОР
Как рассказала «Бизнес-

классу» Ольга Могилевцева, кон-
курсный управляющий по делу 
о банкротстве, проведена большая 
работа по поиску инвестора, спо-
собного реализовать такой проект. 
Рассматривалось несколько вари-
антов, и в итоге выбор остановился 
на ООО «Специализированный за-
стройщик «Зелёные холмы» – ком-
пании, входящей в Группу Аквилон.

Затем прошло общее собрание 
дольщиков, в котором приняли уча-
стие представители прокуратуры 
Северодвинска и Инспекции госу-
дарственного строительного над-
зора Архангельской области. На го-
лосование вынесли все три вариан-
та решения вопроса. В качестве по-
тенциального приобретателя объ-
ектов была предложена Группа Ак-
вилон. Дольщики единогласно про-
голосовали «за». У людей снова по-
явилась уверенность в получении 
квартир, и в таком контексте они 
согласны на объективный перенос 
сроков сдачи домов.

Группа Аквилон провела экс-
пертизу строительной готовности 
объектов и их текущего состояния. 
Экспертами сделан вывод о воз-
можности достройки всех трёх до-
мов жилого комплекса в соответ-
ствии с проектной документацией.

«Жилая площадь домов, кото-
рые предстоит достроить, состав-
ляет 24 тысячи квадратных метров, 
требуемые инвестиции – 1,6 мил-
лиарда рублей. От одной из веду-
щих финансовых организаций Рос-
сии нам уже пришло подтвержде-
ние на выделение запрашиваемого 
лимита проектного финансирова-
ния. В случае успешного заверше-
ния юридических процедур все три 
дома жилого комплекса будут за-
вершены на качественно более вы-
соком уровне, а дольщики получат 
свои квартиры», – рассказал «БК» 
операционный директор Группы Ак-
вилон Михаил ФРОЛОВ.

Инвестор также готов выпла-
тить денежную компенсацию кре-
диторам – пайщикам QBF, часть де-
нег которого вложена в возведение 
объекта в Северодвинске.

Группой Аквилон подано за-
явление в Минстрой РФ для по-
лучения заключения о соответ-
ствии предъявляемым законода-
тельством требованиям. По одно-
му из этапов получено положитель-
ное заключение, два других в про-
цессе согласования. К слову, по-
лучить добро Минстроя в данном 
случае не так-то просто. Это будет 
подтверждать очень высокую на-
дёжность застройщика.

О готовности холдинга приоб-
рести объекты знает и арбитраж-
ный суд – документы приобщены 

к делу о банкротстве прежнего за-
стройщика.

РАЗУМНЫЕ АРГУМЕНТЫ
Итак, инициирован процесс 

снятия ареста с имущества – 
и в этом сейчас вся загвоздка. Хотя 
именно приход Группы Аквилон дал 
возможность запустить этот про-
цесс, на данный момент регистра-
ционные действия с объектом про-
водить нельзя. Инвестор не может 
зайти на площадку.

«В настоящее время основа-
ния для продления ареста отпали, – 
уверена конкурсный управляющий 
Ольга Могилевцева. – Согласно 
Федеральному закону «О несосто-
ятельности (банкротстве)», право-
выми последствиями открытия кон-
курсного производства является 
снятие ранее наложенных арестов 
и иных ограничений распоряже-
ния имуществом должника. Толь-
ко так возможно удовлетворение 
требований кредиторов, в том чис-
ле возмещение вложенных ими де-
нежных средств по заключённым 
договорам».

То есть само решение суда 
о признании должника банкротом 
уже должно вести к снятию ареста 
с его имущества. И такая судебная 
практика, как уточнила Ольга Мо-
гилевцева, наработана.

В то же время объекты неза-
вершённого строительства и зе-
мельные участки, обременённые 
правами дольщиков, не являются 
имуществом подсудимых и не мо-
гут быть обеспечением исполне-
ния приговора в части граждан-
ских исков – так сказано в поста-
новлении Конституционного суда 

РФ (от 31.01.2011 № 1-П) и ст. 115 
УПК РФ, поясняет юрист. Проще го-
воря, если Шпакова и других фи-
гурантов уголовного дела призна-
ют виновными, использовать се-
веродвинские недострои как иму-
щество, которое можно продать 
в пользу потерпевших, законода-
тельство не позволит. Реализация 
этого имущества возможна только 
в рамках дела о банкротстве. 

Кстати, общая сумма подан-
ных по уголовному делу граждан-
ских исков – около 2 млрд рублей, 
что просто несопоставимо со сто-
имостью северодвинских объектов 
незавершённого строительства. А 
собственником земельных участ-
ков является администрация Се-
веродвинска.

Законность вложения средств 
в строительство ЖК «Квартал По-
беды» на основании договоров до-
левого участия никем не оспари-
вается.

«Для решения проблемы обма-
нутых дольщиков необходимо снять 
арест с имущества, руководству-
ясь специальными нормами Феде-
рального закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)», – подчёркива-
ет Ольга Могилевцева. – Мы ведём 
эту работу, но из-за одной только 
аффилированности бывшего ру-
ководителя фирм-застройщиков 
с главным фигурантом по уголов-
ному делу наши доводы не прини-
маются ни прокуратурой, ни судом. 
Между тем уголовное дело может 
рассматриваться годами, а права 
дольщиков нарушаются, по сути, 
уже более четырёх лет».

Нельзя забывать и о том, что не-
достроенные дома столько време-
ни стоят открытыми: их состояние 
отнюдь не улучшается. Цена до-
стройки будет только расти.

***
О важности скорейшего раз-

решения проблемы говорит и тот 
факт, что губернатор Архангель-
ской области Александр ЦЫБУЛЬ-
СКИЙ обращался в Генеральную 
прокуратуру РФ с просьбой при-
нять процессуальные меры для 
восстановления прав дольщиков 
ЖК «Квартал Победы». Делает всё 
возможное и прокуратура Архан-
гельской области.

Но пока решается эта коллизия 
между уголовным и арбитражным 
процессами, дольщики ЖК «Квар-
тал Победы» уже пишут Президен-
ту России с просьбой вмешаться 
в ситуацию…

Как пояснили «БК» в Группе Ак-
вилон, на завершение строитель-
ства домов с момента передачи 
объектов потребуется не так мно-
го времени – от одного до двух лет.

Ситуация: В Северодвинске обманутые дольщики ждут захода нового инвестора на стройплощадку

В «Квартале Победы» по-прежнему тихо

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК
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Шкура северной лисы за 100 тысяч рублей 
или козуля за 150 рублей – в Архангельске 
ни один турист не останется без сувениров. 
В городе можно найти аутентичные, 
сделанные местными мастерами подарки 
на любой вкус и кошелёк. Мы решили 
пройтись по сувенирным лавкам и узнать, что 
сегодня пользуется особой популярностью 
у гостей столицы Поморья.

КОЗУЛИ
Почётное место в рей-

тинге сувениров заслужен-
но занимают козули – север-
ные пряники, расписанные 
глазурью. Их можно най-
ти во всех туристических 
магазинах города и боль-
ших торговых центра х, 
а на проспекте Чумбарова-
Лучинского работает музей 
архангельского пряника, где 
козули предлагают не толь-
ко купить, но и попробо-
вать сделать своими рука-
ми на мастер-классе.

«На первое место по про-
дажам всегда выходят козу-
ли, – рассказала «Бизнес-
классу» совладелица суве-
нирного магазина «Птица 
счастья» Анастасия ТРО-
ФИМОВА. – Это самый яр-
кий гастрономический су-
венир Архангельской обла-
сти благодаря оригиналь-
ным формам и особенному 
вкусу».

И РЫБА, И МЯСО
В лидера х рейтинга 

и другие гастрономические 
фишки Севера. В гостини-
це «Новотель» отмечают, 
что гости больше всего хва-
лят чипсы из оленины и про-
дукцию Архангельского тра-
лового флота. Туристы часто 
увозят с собой свежую пе-
чень трески, которую про-
изводят прямо на судах, 
а упаковка в виде консерв-
ной банки даёт возможность 
компактно и без труда поло-
жить её в чемодан.

Рыбные и мясные дели-
катесы можно найти на Цен-
тральном рынке Архангель-
ска. Как отмечает директор 
ООО «Центральный рынок» 
Светлана ШАДРИНА, тури-
сты активно покупают тре-
ску, сёмгу и красную икру, 
а также нарьян-марские де-
ликатесы – прессованное 
мясо, копчёное филе и сы-
рокопчёную колбасу из оле-
ня.

«Скоро мы начнём про-
водить дегустации для ту-
ристических групп, во вре-
мя которых покажем гостям 
самые «вкусные» торговые 
точки», – добавила Светла-
на Шадрина.

ПТИЦА СЧАСТЬЯ 
НЫНЕШНЕГО ДНЯ

Р е з н а я  д е р е в я н н а я 
игрушка – птица счастья – 
получила популярность ещё 
в Советском Союзе. В 1970-х 
годах её начали массово про-
изводить на архангельском 
предприятии «Беломорские 
узоры», а сегодня таких птиц 
делают и многие местные ма-
стера. Традиционный север-
ный сувенир тоже можно ку-
пить во всех туристических 
местах города.

«Популярностью поль-
зуется не только классиче-
ская птица счастья. Напри-
мер, в нашем магазине один 
из лидеров продаж – вечный 
календарь, украшенный по-
морской птичкой», – расска-
зал гендиректор ООО «По-
морский сувенир», владелец 
магазина «Поморские штуч-
ки» Виктор КАНАШЕВ.

ПРИЯТНЫЕ МЕЛОЧИ
Ту ристы, у которы х 

нет времени погружаться 
в историю и культуру Севе-
ра, смогут найти в местных 
магазинчиках классические 

сувениры – магниты, коло-
кольчики, брелоки. В «Но-
вотеле» именно такие при-
ятные мелочи бьют рекорды 
по продажам.

«Статистика за апрель 
показала, что на первом ме-
сте – магниты, на втором – 
маленькие валеночки (такие 
делает, например, «Север-
ная мануфактура». – Прим. 
ред.), на третьем – изделия 
«Беломорских узоров», – по-
яснили в гостинице.

Но даже банальный маг-
нитик в Архангельске можно 
найти в оригинальном испол-
нении. В «Поморских штуч-
ках» можно приобрести маг-
ниты в виде деревянных спи-
лов с гравировкой. А в «Пти-
це счастья», к примеру, есть 
интересные магнитики – по-
пулярные вязаные узоры 
на мини-спицах.

Ещё одним небольшим, 
но оригинальным сувениром 
может стать традиционная 
свистулька в виде камба-
лы, моржа, тюленя или бе-
лого медведя от местного 
мастера Евгения ПАСЮ-
РЫ. Или ёлочные игрушки 
в виде этих же персонажей 
от мастерской «Антресоль».

ДЛЯ ЦЕНИТЕЛЕЙ 
ИЗЯЩНОГО

По-настоящему уни-
кальный поморский суве-
нир – холмогорская рез-
ная кость. Этим промыслом 
на Севере занимаются уже 
более 400 лет. В селе Ломо-
носово Холмогорского окру-
га до сих пор работает ста-
рейшая в России косторез-
ная фабрика. В сувенирных 
магазинчиках аэропорта Ар-
хангельск, к примеру, можно 
купить брелоки и украшения 
из кости оленя и медвежье-
го клыка.

ВОДОРОСЛИ

В гостиницах «Новотель» 
и «Ботаника» отмечают, что 
многих гостей столицы По-
морья интересует продук-
ция Архангельского водо-
рослевого комбината. Не-
обычным сувениром могут 
стать чипсы из ламинарии 
и косметика на основе водо-
рослей Белого моря. Фир-
менные магазины предпри-
ятия есть в торговых цен-
трах Архангельска и в зда-
нии аэропорта.

ЯГОДЫ

Северные ягоды – насто-
ящий бренд Архангельска. 
Владельцы сувенирных ма-
газинов отмечают, что попу-
лярностью пользуются лю-
бые подарки по «ягодным» 
мотивам: украшения в виде 
ягод, сувениры из фе-
тра, кожи и стекла. Также 
в топе покупок – мармелад 
на агар-агаре предприятия 
«Архангельскхлеб» и варе-
нье из шишек. А запить сла-
дости неплохо иван-чаем 
от местных заготовителей.

Если поездка в Архан-
гельск пришлась на лето, се-
верные ягоды можно попро-
бовать и в свежем виде, ку-
пив их на городских рынках 
или по частным объявлени-
ям на «Авито».

СЕВЕРНЫЙ МЕРЧ
«Футболки с принтами 

на поморскую тему – очень 
яркий современный суве-
нир, – считает Анастасия 
Трофимова. – У нас есть не-
сколько локальных брендов 
одежды: «Доска Треска», 
«Ирина Вартанян», «Множе-
ство». Благодаря оригиналь-
ным дизайнерским решени-
ям вещи пользуются попу-
лярностью не только у ту-

ристов, но и у местных жи-
телей».

Говорят, как-то раз из-
вестная певица Елена ВА-
ЕНГА восхитилась в «Ново-
теле» авторскими платка-
ми бренда «Тацилия» и ску-
пила все, что на тот момент 
там были.

В отеле также отмеча-
ют, что в холодное время 
года у гостей имеют спрос 
варежки с геометрически-
ми рисунками. Этнические 
узоры на рукавичках – это 
не просто украшение, а эле-

менты с глубоким сакраль-
ным смыслом. Орнаменты 
из разных уголков Архан-
гельской области различа-
ются по цвету. Например, 
лешуконский узор отличает-
ся яркостью, а поморский – 
натуральными, спокойны-
ми оттенками. Кстати, в со-
седнем с Архангельском Но-
водвинске можно побывать 
в музее поморской варежки.

ДЕКОР ДЛЯ ДОМА
В сувенирных лавках Ар-

хангельска можно найти ин-
тересные вещицы для дома: 
свечи, декоративные компо-
зиции из деревянных спи-

лов, подставки для телефо-
нов, кашпо и светильники.

«У наших покупателей 
пользуются популярностью 
декоративные компози-
ции, выполненные в технике 
дрифтвуд, – рассказала Ана-
стасия Трофимова. – Это но-
вый вид творчества: предме-
ты сделаны из прибившихся 
к берегу моря деревяшек».

По словам Виктора Кана-
шева, гости города часто по-
купают посуду с мезенской 
росписью, настенные тарел-
ки и кружки с видами Архан-
гельска и сюжетами из ска-
зок Степана Писахова, раз-
делочные доски и туеса с се-
верными орнаментами.

«Архангельск отличает-
ся от многих городов тем, 
что большая часть сувени-
ров здесь сделана местными 
производителями и масте-
рами, а не на китайской фа-
брике», – подчеркнул очень 
важный момент Виктор Ка-
нашев.

ДЛЯ КОЛЛЕКЦИОНЕРОВ
Необычный под арок 

можно увезти из центра 
атомного подводного судо-
строения России – города 
Северодвинска. Компания 
SHIPSMODEL создаёт мо-
дели подводных лодок и ко-
раблей. В продаже можно 
найти даже бар в виде под-
лодки.

«В Архангельске и Севе-
родвинске работают извест-
ные на всю страну куколь-
ные мастерские, – добави-
ла Анастасия Трофимова. – 
Они делают кукол из фарфо-
ра, ватного материала, тра-
диционную северную куклу. 
Их коллекционируют, поку-
пают как игрушки на ёлку, 
в подарок или детям. Тури-
стов могут заинтересовать 
и деревянные игрушки мест-
ного бренда «Белое море».

Поморские фишки: Что привезти из Архангельска гостям нашего региона?

Печень трески, подлодка-бар и медвежий клык

Ирина ФОКИНА

журналист

БК

Что бы вы посоветовали привезти
из Архангельской области гостям региона?*
1. Сёмгу и другую рыбную продукцию
2. Козули
3. Мармелад на агар-агаре
4. Продукцию и косметику из водорослей
5. Щепную птицу счастья
6. Северные ягоды и грибы
7. Одежду, аксессуары с северными 

мотивами
8. Холмогорскую резную кость
9. Посуду с северными росписями
10. Магниты, кружки, открытки с видами 

Архангельска и области
*Результаты редакционного опроса в соцсетях и на сайте «Бизнес-класса»
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На апрельской сессии Архангельского областного 
Собрания депутаты рассмотрели 38 вопросов, многие 
из которых касаются социального благополучия 
граждан. Так, в регионе расширены меры поддержки 
многодетных семей, а также возможности 
использования жилищного сертификата для детей-
сирот. Кроме того, приняты важные новеллы в сфере 
градостроения. Большое внимание на сессии было 
уделено и сельскому хозяйству.

БЕССРОЧНЫЙ СТАТУС
В Архангельской области для 

многодетных семей установлен 
бессрочный статус. Соответствую-
щий документ принят депутатами 
сразу в двух чтениях и закрепляет 
в региональном законодательстве 
нормы, введённые указом Прези-
дента РФ. Напомним, что раньше 
семья теряла статус многодетной 
при достижении старшим ребёнок 
18 лет.

«Важно, что в Год семьи мы на-
ходим новые возможности под-
держки многодетных семей, в ру-
ках которых будущее нашей стра-
ны. Принятые решения позво-
лят помочь большему числу се-
мей. Это касается и региональных 
льгот, и социальных гарантий, ко-
торые получат по инициативе пре-
зидента многодетные родители, 
имея бессрочный статус. Речь, 
к примеру, идёт о досрочном на-
значении пенсии или профессио-
нальном обучении», – подчеркнула 
председатель Архангельского об-
ластного Собрания депутатов Ека-
терина ПРОКОПЬЕВА.

Также законом продлевает-
ся право семей на получение мер 
поддержки – до 23-летия старше-
го ребёнка, если он учится очно. 
Кроме того, в категорию многодет-
ных теперь включены и семьи, вос-
питывающие трёх и более приём-
ных детей.

«Многодетные и приёмные 
семьи уравнены в правах и полу-
чают одинаковые возможности. 
Если ранее им были доступны 
только четыре меры поддержки, 
то теперь – все, установленные 
в регионе для многодетных се-
мей», – уточнила Екатерина Вла-
димировна.

Воспользоваться мерами под-
держки семьи смогут уже в мае, 
после вступления закона в силу. 
При этом бессрочный статус мно-
годетной получат даже те семьи, 
что утратили его после 23 января 
2024 года, когда был принят указ 
главы государства.

НЕ ТОЛЬКО В ПОМОРЬЕ
В Архангельской области при-

няли новый порядок предоставле-
ния сертификатов детям-сиротам 
на приобретение жилья. Напом-
ним, что сертификаты были вве-
дены в 2022 году: за это время их 
получателями стали 116 человек. 
С августа 2023-го вступил в силу 
федеральный закон, которым 
определены единые правила пре-
доставления подобных докумен-
тов. В связи с этим возникла не-
обходимость приведения регио-
нального законодательства в со-
ответствие федеральному.

Ранее реализовать сертифи-
кат можно было только в Архан-
гельской области. Теперь исполь-
зовать его можно на покупку жи-
лья и за пределами региона. Кро-
ме того, предусмотрен механизм 
защиты жилищного права сирот: 

в течение трёх лет приобретённое 
имущество нельзя продать, пере-
дать в залог или аренду.

Несмотря на то, что сертификат 
даёт право его обладателю само-
стоятельно выбрать жильё, в раз-
витие федеральных норм в област-
ном законе установлено важное 
требование: общая площадь жи-
лого помещения, приобретаемо-
го за счёт средств выплаты, долж-
на быть не менее нормы на одного 
человека (по аналогии с договором 
социального найма).

Решением депутатов област-
ного Собрания с 5 до 10 тысяч руб-
лей увеличен размер ежемесяч-
ного денежного вознаграждения 
за классное руководство. Нововве-
дения коснутся педагогов, работа-
ющих в общеобразовательных ор-
ганизациях в населённых пунктах 
с численностью жителей до 100 ты-
сяч человек.

Аналогичное решение будет 
принято и в отношении наставни-
ков в средних специальных учеб-
ных заведениях, которые работают 
в малых городах и сёлах, – об этом 
сообщили в правительстве реги-
она.

«Этой мерой поддержки смогут 
воспользоваться педагоги практи-
чески по всей Архангельской обла-
сти, – пояснила заместитель пред-
седателя комитета по культурной 
политике, образованию, науке, 
туризму и спорту Елена СИДО-
РУК. – Принятие законопроекта – 
реализация послания президен-
та: с 1 марта текущего года пору-
чено повысить до 10 тысяч рублей 
доплату классным руководителям 
малых городов и сёл. Педагоги по-
лучат вознаграждение и за преды-
дущий месяц».

Дополнительные расходы об-
ластного бюджета на эти цели бу-
дут обеспечены за счёт федераль-
ного бюджета.

НОВШЕСТВА
К ПРОГРАММЕ КРТ

В первом чтении принят зако-
нопроект, вносящий изменения 
в региональный Градостроитель-
ный кодекс и в закон о проведе-
нии капитального ремонта в мно-
гоквартирных домах.

«За последние три-четыре 
года программа комплексного 
развития территорий стала вос-

требованной и продолжает наби-
рать обороты. Она помогает рас-
селить жителей аварийного жил-
фонда и на его месте построить 
не только новые дома, но и со-
циальные объекты. Для Архан-
гельской области эта программа 
очень важна», – уверен председа-
тель комитета по строительству, 
топливно-энергетическому ком-
плексу и жилищно-коммунальному 
хозяйству Виктор ЗАРЯ.

По аналогии с федеральным 
законодательством, в региональ-
ное вводится такое понятие, как 
региональный оператор комплекс-
ного развития территории.

«Он может быть создан Прави-
тельством Архангельской области 
или администрацией муниципали-
тета. Подчеркну, что это некоммер-
ческая структура, и аналогии с ре-
гиональным оператором в сфере 
обращения с ТКО тут неуместны», – 
сообщил Виктор Николаевич.

По оценкам законодателей, 
создание регоператора позво-
лит ускорить реализацию проек-
тов КРТ.

«Оператор займётся проведе-
нием торгов, заключением согла-
шений, а затем и контрактов на про-
ведение работ, подготовкой доку-
ментации, что значительно сокра-
тит инвестиционно-строительный 
цикл, – добавил депутат. – У на-
ших оппонентов это нововведение 
вызывает много вопросов. Суще-
ствуют опасения, что оператор бу-
дет дополнительным звеном между 
представителями власти и застрой-
щиком. Эту тему мы намерены об-
судить при работе над законопро-
ектом ко второму чтению».

ПОДДЕРЖАТЬ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Блок вопросов на апрельской 
сессии был посвящён отчётам ре-
гиональных министерств о проде-

ланной работе. С докладом о реа-
лизации мер господдержки сель-
ского хозяйства в 2023 году перед 
депутатами выступила министр 
агропромышленного комплекса 
и торговли Ирина БАЖАНОВА.

«Сельхозтоваропроизводите-
ли области сегодня имеют доступ 
к разнообразному набору инстру-
ментов поддержки. Их получателя-
ми в 2023 году стали 117 субъектов 
АПК региона. Ежегодно увеличива-

ется и выручка на вложенный рубль 
господдержки: в отчётном году 
она составила более 5 рублей, – 
рассказала Ирина Борисовна. – 
Для молочной отрасли прошлый 
год выдался сложным. Закупоч-
ная цена на сырое молоко по всей 
стране резко упала – практически 
на 30%, и, конечно, это отразилось 
на финансово-хозяйственной дея-
тельности предприятий».

Несмотря на все сложности, 
в Архангельской области на 5% 
к уровню прошлого года увели-
чился объём производства молока.

«Мы видим рост показателей 
по всем направлениям, в том чис-

ле по производству яиц на Котлас-
ской птицефабрике – там плюс 15 
процентов», – уточнила министр 
АПК и торговли.

Депутаты высказали предло-
жения по совершенствованию мер 
поддержки сельского хозяйства. 
Так, Алексей МАКАРОВ пред-
ложил возобновить программу 
«Школьное молоко», которая рань-
ше действовала в Архангельской 
области.

«Это очень хорошая програм-
ма, которая реализуется в де-
сятках регионов нашей страны 
и имеет хороший отклик. Причём 
не обязательно поставлять в шко-
лы именно молоко: это может быть 
кисломолочная продукция, йогур-
ты – то, что любят дети. Программа 
решает сразу несколько задач: это 
вклад в оздоровление нации и, ко-
нечно, поддержка производите-
лей», – считает Алексей Юрьевич.

Его коллега – заместитель 
председателя профильного коми-
тета областного Собрания Андрей 
АННИН – обратил внимание на не-
обходимость увеличения поддерж-
ки со стороны федерального цен-
тра производителей, которые ра-
ботают в зоне рискованного зем-
леделия.

«Развивать аграрный сектор 
на территории Архангельской об-
ласти значительно сложнее, чем 
в более южных регионах, поэтому 
он нуждается в льготных условиях 
и федеральной помощи», – уверен 
Андрей Олегович.

Уточним, что накануне сессии 
доклад министра был заслушан 
на комитете по лесопромышлен-
ному комплексу, сельскому хозяй-
ству, природопользованию и эко-
логии АОСД.

«Вместе с сельхозтоваро-
производителями мы подготови-
ли список рекомендаций по улуч-
шению ситуации в сельском хо-
зяйстве. Конечно, они все гово-
рят о необходимости повышения 
субсидии на молоко. Кроме того, 
большую обеспокоенность вызы-
вает невыплата в прошлом году 
части запланированной субсидии 
в размере 126 миллионов рублей. 
Такая практика может негативно 
сказаться на реализации инвести-
ционных проектов в сельском хо-
зяйстве региона, – подчеркнул ру-
ководитель комитета Александр 
ДЯТЛОВ. – И, конечно, считаю, что 
нужно обращаться в федераль-
ный центр с тем, чтобы сельскому 
хозяйству оказывали более мас-
штабные меры поддержки. Пред-
приятия обеспечивают продоволь-
ственную безопасность, в ряде му-
ниципалитетов являются градо-
образующими. Серьёзный рост се-
бестоимости производства ставит 
их устойчивость под вопрос».

Депутатский портфель: Итоги апрельской сессии регионального парламента

Социальная сфера остаётся в приоритете

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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Логистический комплекс Арктической 
зоны нуждается в новых мощностях. 
Развитие складской инфраструктуры –
один из ключевых факторов для решения 
этой задачи. Однако обычный склад, даже 
с хорошей локацией, сегодня не сильно 
интересен потенциальным клиентам. 
Для успешной работы такого бизнеса 
необходимы дополнительные услуги: 
соблюдение температурных режимов, 
охрана, упаковка, маркировка грузов 
и прочие сервисы. Именно на них сделали 
упор владельцы «Терминала-45».

Терминал на ходится 
на Талажском шоссе, при-
мерно на одном расстоянии 
от ключевых транспортных 
узлов города: участков порта 
в Соломбале и на Экономии, 
речного порта Архангельск. 
Развитая инфраструктура 
позволяет «Терминалу-45» 
обслуживать и крупных кли-
ентов из других городов, 
и тех, что находятся в Архан-
гельске. Сотрудники «Терми-
нала-45» не только обеспе-
чивают быструю и надёж-
ную доставку грузов в труд-
нодоступные районы Аркти-
ки, но и берут на себя забо-
ты по маркировке и транс-
портировке груза, его упа-
ковке, сохранности, вклю-
чая соблюдение темпера-
турных установок, важных 
для заказчика.

За счёт собственного же-
лезнодорожного тупика раз-
гружать товары из вагонов 
можно прямо на склад, кото-
рый, в числе прочего, обору-

дован термо- и холодильны-
ми камерами. Всего в «Тер-
минале-45» 20 секций с раз-
ными условиями хранения. 
В распоряжении термина-
ла – 15 тысяч кв. м открытой 
площади для контейнеров 
и различных грузов, 20 ты-
сяч кв. м крытых площадей.

Руководитель проекта 
Евгений КЛИМОВ расска-
зывает, что склады класса 
«В» оборудованы всем не-
обходимым: есть точки wi-fi 
для сбора данных, новые по-
грузчики, кары, штабелёры, 
стеллажи, качественные си-
стемы вентиляции и конди-
ционирования. Среди услуг 
многофункциональной ло-
гистической площадки – до-
ставка, контроль количества 
мест и целостности упаков-

ки, ответственное хранение, 
в том числе выявление бра-
ка и его экологическая ути-
лизация, маркировка това-
ров.

«Допустим, компания на-
ходится в Санкт- Петербурге, 
развивает дилерскую сеть 
и отгружает товар на ритейл. 
Производитель не содержит 
в Архангельской области 
свой склад, а привозит то-
вар в «Терминал-45». По рас-
поряжению заказчика в «лич-
ном кабинете» мы форми-
руем паллеты и отправля-
ем их клиенту в Архангельск 
или в другие точки области. 
То есть компания, находясь 

в другом городе, исполь-
зуя наши возможности, вы-
полняет весь комплекс ло-
гистических мероприятий. 
«Терминал-45» ориентиро-
ван, в том числе, на неболь-
шие компании, также мы го-
товы к работе с маркетплей-
сами, – поясняет Евгений 
Климов. – Всё идёт к тому, 
что просто складские поме-
щения не требуются: нужны 
услуги кросс- докинга, тер-
минальной обработки, упа-
ковки и тому подобные, а их 
мало кто в городе предо-
ставляет. Компаниям содер-
жать собственные склады 
и сотрудников на них невы-

годно. А сервисный подход 
упрощает заказчикам жизнь, 
пока не все это понимают».

«Терминал-45» не просто 
складской комплекс: это со-
временный логистический 
центр, способный стать клю-
чевым звеном в развитии ин-
фраструктуры Арктической 
зоны в Архангельске. Его 
возможности позволят опти-
мизировать логистические 
цепочки, снизить издержки 
компаний и сделать Архан-
гельский транспортный узел 
более привлекательным для 
инвесторов. Сегодня «Тер-
минал-45» ищет якорного 
клиента среди крупнейших 

компаний, работающих в Ар-
ктике. В числе потенциаль-
ных партнёров рассматри-
ваются Роснефть, «Газпром 
нефть», «Ямал СПГ» и дру-
гие. Здесь каждому готовы 
подобрать индивидуальные 
условия для комфортной со-
вместной работы.

«Наша задача – обеспе-
чить быструю и удобную 
транспортировку грузов 
в труднодоступные районы 
Арктики. Мы внедряем со-
временные сервисы, подхо-
ды и технологии, чтобы быть 
не просто локальным игро-
ком, а надёжным партнёром 
для самых крупных участни-
ков арктических проектов», – 
подчеркнул Евгений Климов.

Кроме того, у термина-
ла есть потенциал для раз-
вития своего речного транс-
порта, чтобы принимать гру-
зы с воды. Необходимо ре-
шить вопросы по дноуглу-
блению, которым постепен-
но будет заниматься руко-
водство проекта.

«Терминал-45» активно 
использует меры поддерж-
ки Агентства регионально-
го развития. Так, институт 
содействия бизнесу помог 
проекту получить статус ре-
зидента Арктической зоны, 
что позволяет использовать 
обширный спектр префе-
ренций. Также агентство по-
могает «Терминалу-45» с со-
вершенствованием финан-
совой модели и развитием 
маркетинга.

«Терминал-45»: С акцентом на складской сервис

Логистика в масштабах Арктики

Рита ИЛЬИНА

журналист
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Бренды

К лету готов: МегаФон прокачал связь 
на побережье Белого моря

Телеком

Для любителей загородного отды-
ха МегаФон построил новую телеком- 
инфраструктуру и улучшил качество 
связи на южном берегу Белого моря 
вблизи города Северодвинска. В ре-
зультате модернизации пропускная 
способность сети увеличилась в четы-
ре раза.

Инженеры оператора провели работы 
в Солзе. Деревня расположена на запад-
ном побережье Двинской губы и является 
местом, где жители Северодвинска часто 
проводят тёплые летние дни. Ориентиру-
ясь на прогноз потребления трафика, рас-
считанный при помощи инструментов big 
data, специалисты МегаФона построили но-
вые базовые станции вблизи мест прожи-
вания и отдыха здешних жителей и гостей 
из города. Теперь ценители досуга на при-
роде смогут пользоваться современными 
цифровыми сервисами, учиться и работать 

в дистанционном формате, делать покупки 
в интернет- магазинах, смотреть кино под 
открытым небом.

К дачному сезону технические специ-
алисты оператора также провели работы 
и установили телеком- объект ещё в одной 
популярной локации – садоводческом това-
риществе «Берёзка» на берегу реки Малку-
рьи, где расположены дачи северодвинцев, 
а также дома, владельцы которых использу-
ют их круглогодично.

Новое телеком- оборудование, работа-
ющее в среднем частотном слое на техно-
логии 4G, обладает высокими скоростными 
характеристиками и проникающей способ-
ностью сотового сигнала, что обеспечива-
ет уверенное покрытие и достаточную ём-
кость для обслуживания абонентов. В ре-
зультате скорость мобильного интерне-
та выросла до 60 Мбит/с, что гарантиру-
ет стабильность всех привычных цифро-
вых сервисов.

На днях в Москве состоялась церемония награж-
дения победителей конкурса «Росглаввода – Глав-
ная Вода России». Конкурс проводился впервые, 
но на него уже было заявлено 145 образцов воды 
и безалкогольной продукции от 48 российских и за-
рубежных компаний.

По результатам обра-
ботки дегустационных ли-
стов президиум эксперт-
ного жюри принял решение 

о присуждении высшей на-
грады «Росглаввода – Вы-
бор потребителя» архан-
гельскому предприятию 

АО «Молоко» (входит в аг-
рохолдинг «Белозорие») 
за минеральную воду «Кур-
тяевская».

Напомним, что эта ми-
неральная вода добывается 
в урочище Куртяево в При-
морском районе Архангель-
ской области, на реке Вер-
ховка. Урочище Куртяево, 
расположенное пример-
но в 35 километрах от Се-
веродвинска, является па-
мятником природы регио-
нального значения. Урочи-
ще находится на месте по-
тухшего вулкана, чем и обу-
словлены редкие полезные 
свой ства воды.

Бронзовая награда в ка-
тегории «Вода минеральная 
газированная» присужде-
на ООО «Источник Севера» 
из Вельска за минеральную 
воду «Жемчужина Севера».

«Поздравляю коллекти-
вы предприятий с высоки-
ми наградами! Участие в по-
добных конкурсах позволяет 
региональным производи-
телям заявить о себе на фе-
деральном уровне и способ-
ствует расширению геогра-
фии сбыта продукции», – от-
метила министр АПК и тор-
говли Архангельской обла-
сти Ирина БАЖАНОВА.

Вода «Куртяевская»
получила высшую награду Росглаввода

Награду получила Галина Ситникова,
управляющий директор АО «Молоко» 

Реклама
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Вне офиса

«Золотая полка» – вир-
туальная, а для кого-то, 
возможно, и реальная 
коллекция самых люби-
мых, актуальных сегодня 
книг для души и работы. 
В традиционной рубрике 
«БК» – актриса Архангель-
ского театра кукол, народ-
ная артистка РФ Светлана 
МИХАЙЛОВА:

– В детстве главным ув-
лечением были, конечно же, 
сказки, и, благодаря профессии, я продолжаю их читать 
до сих пор. Самыми любимыми остаются сказки Ганса Хри-
стиана Андерсена.

В школьные годы читала классику, позже всерьёз увле-
клась творчеством Антона Павловича Чехова. Был период, 
когда зачитывалась романами Александра Дюма.

Отвлечься от повседневных забот помогают детекти-
вы. Перечитала все произведения Татьяны Устиновой. За-
помнился роман Уильяма Уилки Коллинза «Лунный камень»: 
это немного детектив, немного фэнтези, но главное – язык 
произведения. Некоторое время любила читать воспоми-
нания об известных людях. С интересом прочитала рабо-
ту Виктора Шкловского «Энергия заблуждения» о поисках 
истины в литературе.

Помню, как читала в перепечатке «Мастера и Маргариту» 
Михаила Булгакова – это было ещё до того, как роман в на-
шей стране был официально издан. Замечательное впечат-
ление оставил дневник жены писателя Елены Булгаковой.

Сейчас читаю очень занимательную книгу Эльмиры 
Пасько «Роман со знаками препинания», которую мне не-
давно подарили. Книга посвящена памяти известного мур-
манского журналиста, редактора Мурманского книжного 
издательства Александра Борисовича Тимофеева. Пове-
ствование начинается с того, что не поставленное в нуж-
ном месте в выпускном школьном сочинении тире поме-
шало автору поступить в вуз, о котором она мечтала, и на-
правило её жизнь совсем по другому руслу. Обо всех зна-
ках препинания написано очень весело и увлекательно, 
советую всем.

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Светланы Михайловой

5 МАЯ – ПАСХА

Открытка от Михаила Голубева

КОММУНИКАЦИОННОЕ
АГЕНТСТВО

ИНФОРМАЦИОННАЯ
ПОДДЕРЖКА:

ПРЕДПРИЯТИЙ 
ВСЕХ ФОРМ 
СОБСТВЕННОСТИ
ДЕПУТАТСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЙ 
И ОБЪЕДИНЕНИЙ
ПРЕДВЫБОРНЫХ 
КАМПАНИЙ

ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ

+7(921)720-0273

«ИМИДЖ-ПРЕСС»

Реклама

В Архангельске живёт человек, которого 
зовут Виктор Петрович Панов. Нет, не так. 
ВИКТОР! ПЕТРОВИЧ! ПАНОВ! Тут не работают 
правила русского языка, которые обычно 
используют при написании фамилии, имени 
и отчества. Только заглавные буквы, только 
восклицательные знаки!

Создатель Молодёж-
ного театра, заслуженный 
деятель искусств России, 
кавалер орденов Почёта 
и Дружбы, почётный граж-
данин Архангельской обла-
сти. И, что самое главное, 
но это уже неофициальное 
звание, самый молодой жи-
тель Архангельска, которо-
му 6 мая исполнится 85 лет.

Когда-то Виктор Петро-
вич рассказывал мне такую 
хохму. В далёком 1989 году 
ему решили провести юби-
лей. И креативный друг 
и коллега Панова – знаме-
нитый джазмен Владимир 
Резицкий – предложил та-
кой вариант плаката: «Па-
нову 50?» Действительно, 
пятьдесят лет ему тогда ни-
кто не мог дать, ну макси-
мум 25. А разве сейчас мож-
но дать 85?

На своём предыдущем 
юбилее, который со свой-
ственной ему кипучей энер-
гией отмечал в АГКЦ, Пе-
трович со сцены объявил: 
наконец-то Вячеслав По-
лунин принял его в Акаде-
мию дураков. «Для меня 
это большая честь», – уточ-
нил Панов. Умный зритель 
в зале понимал, что быть 
в одном ряду с главным ли-
цедеем Полуниным – кру-
то. Но ещё круче то, что 
Виктор Петрович говорил 
об этом с таким задором. 
Тогда я написал репортаж 
в газету и озаглавил его «8:0 

в пользу Виктора Панова». 
Как говорится, возраст бе-
жит вслед за ним…

А тут звоню Виктору Пе-
тровичу и предлагаю встре-
титься перед новым юбиле-
ем, чтобы записать интер-
вью или что-то вроде пря-
мой речи. «Да, давай встре-
тимся! Конечно согласен». 
Перезваниваю через пару 
дней, а он мне в трубку: 
«А вы кто?.. Да узнал, уз-
нал, решил разыграть…» 
А я ведь реально успел 
подумал, что к 85 годам 
уже память не та. Нет, это 
у меня, похоже, память от-
казывает, а Панов, как всег-
да, на коне.

Виктор Петрович всегда 
мешал власти, всем губер-
наторам и мэрам. Он мно-
го и громко говорил о при-
оритете культуры. «Культу-
ра на самоокупаемости –
это всё равно что картошка 
на самоокучивании». «Есть 
островки культуры по всей 
стране, но нет Деда Мазая, 
который соединил бы эти 
культурные пространства 
в единое целое, в одну дей-
ствующую на сознание че-
ловека среду». Это его ци-
таты, которые как нельзя 
лучше характеризуют глав-
ное пановское качество –
неуспокоенность.

Молодёжный театр был 
создан в 1975 году из ма-
ленькой студии, коллектива 
единомышленников. Сегод-
ня в театре уже, наверное, 
десятое поколение арти-
стов. Рядом с ними Панов –
мастодонт, почти Станис-

лавский. Но заносчивости 
и высокомерия нет. «Вик-
тор Петрович такой же мо-
лодой, как мы», – говорят 
его 20-летние актёры.

В театре каждый сезон 
интересные режиссёры 
и шумные премьеры. Вик-
тор Петрович всегда гово-
рил, что не хочет «театра-
музея». Потому у него са-
мые передовые и смелые 
режиссёрские решения, 
новаторство в чистом виде. 
Молодые столичные режис-
сёры почитают за честь по-
ставить в театре Пано-
ва спектакль. Искушённый 
зритель не сразу разгады-
вает шарады, бывает, люди 
нервничают, когда что-то 
не понимают. Но затем ка-
кой восторг в финале! Апло-
дисменты! И всегда «по Че-
хову» новые формы.

У Панова неукроти-
мая энергия. Не знаешь, 
что он выкинет в следую-
щий раз, кому прилетит 
от него «по самое не могу». 
На него порой обижают-
ся. Но ни у кого не возни-
кает желания мстить. А пе-
респорить его невозмож-
но. Вот и на областное те-
лешоу перестали звать: Па-
нов переубеждает даже тех, 
кто занимает диаметрально 
противоположную позицию. 
После Жириновского только 
он такой, видно, и остался.

В городе много говорят 
о любвеобильности Пано-
ва и его жёнах. Несколько 
лет назад он женился на де-
вушке, которая моложе его 
на 50 (!) лет. Больше, конеч-
но, завидовали. А ещё у Пе-
тровича много детей и… мо-
лодая тёща. Как-то он в од-
ной из бесед обмолвил-
ся: «Вот моя тёща, которой 
(столько-то) лет…» Пере-
фразируя Маяковского: а вы 
смогли бы? Это вам не нок-
тюрн сыграть на флейте во-
досточных труб.

Панов не автолюбитель: 
за рулём его не увидишь. 
В автобус тоже не садится. 
Ходит, а иногда стремитель-
но бегает по улицам города. 
Несколько лет назад осво-
ил финскую ходьбу с палка-
ми. Места ему в городе мало, 
нужен простор. Пока куда-то 
идёт или бежит, может парал-
лельно решить множество 
дел: от планирования новой 
премьеры до ремонта крыши 
здания театра. Всё успевает, 
а когда не успевает, то помо-
гает дочь Анастасия, с недав-
него времени – директор Мо-
лодёжного театра.

Фестивали уличных те-
атров, казалось, были в Ар-
хангельске всегда. А ведь 
придумал их именно Панов 
в конце 80-х. Потом с гордо-
стью говорил, что подобно-
го в России не делают боль-
ше нигде, не зря фестивали 
были отмечены ЮНЕСКО. Вот 
и опять скоро лето, и куда мы 
без уличных театров?

Архангельская культура 
держится на энтузиастах. 
Личностях. Северный хор 
Колотиловой и Мешко, джаз 
Резицкого, Школа ремёсел 
Бурчевского, оркестр Онуф-
риева, Молодёжный театр 
Панова… Энтузиазм Викто-
ра Петровича не остановить, 
потому его театр даже смог 
попасть в шорт-лист «Золо-
той маски» и объехать с га-
стролями полмира.

Панов всегда смотрит 
на несколько лет вперёд, 
словно гроссмейстер пе-
ред шахматной партией. 
Вот и сейчас говорит мне: 
«Тут приезжает Алексей Ку-
дрин, он уже давно помогает 
нашему театру. Надо с ним 
обсудить дела. А юбилей? 
А юбилей уже потом…»

Редакция «БК» желает 
Виктору Петровичу сохра-
нять творческую энергию 
на долгие годы!

Короткие заметки к юбилею

Панов: человек-театр

Алексей МОРОЗОВ

Фото Алексея Липницкого

БК

Следующий номер «Бизнес-класса» выходит 13 мая 2024 года




